

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 10 de Marzo de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.280

## La Emulsión Scott cura

Ningún tratamiento cura con tanta rapidez y certeza la anemia y la debilidad general como lo hace la *Emulsión Scott*. Un ensayo práctico convencerá a cualquiera de este hecho, y si usted tiene alguna tendencia hacia la anemia, en seguida debería poner este remedio en práctica. Cualquiera que sea la causa que le anemie, usted puede contar que obtendrá los mismos buenos resultados que el autor de la siguiente carta:

Zaragoza 12 de Febrero de 1903.

Muy Sres. míos: Desde hace 3 años mi hija

Apolonia estaba sumamente anémica, débil y sin apetito, y lo que aumentaba mi inquietud era la tos que no la dejaba, temiendo que no acabara por ponerse tísica. Afortunadamente mis temores no se han realizado, y eso gracias á haber usado durante varios meses seguidos su preciosa Emulsión Scott. A la hora que escribo, mi hija está completamente libre de la anemia y de la tos, robusta y de buen color como es natural en una niña de 16 años.



D. APOLONIA MARCÉN

De Vds. atento S. S.

LUIS MARCÉN. Calle Constantinos, 5. Para curar la anemia es preciso empezar por enriquecer la sangre, y esto se obtiene solamente cuando se tiene el sistema digestivo en condición perfecta y el apetito es bueno. Generalmente los anémicos sufren mucho de indigestiones, y la falta de apetito llega al extremo de causarles disgusto y hasta absoluta repugnancia la vista de los alimentos. Para alcanzar la curación de la anemia es preciso, por consiguiente, atacar la causa de la enfermedad, y á este fin el medio más seguro es usar de la *Emulsión Scott*. Esta obra directamente, como medicina, para regularizar la digestión y aguzar el apetito, é indirectamente, como elemento reparador de fuerzas y proveedor de nueva sangre rica, la que suprime toda tendencia á la anemia.

Los tres principales elementos reconstituyentes que tan sólo en la *Emulsión Scott* se hallan con buen acierto combinados, son el aceite puro de hígado de bacalao medicinal y los hipofosfitos de cal y de sosa químicamente puros y solubles. Tomar la *Emulsión Scott* es como tomar vida á tragos. ¿Por qué no hacer la prueba?

De venta en todas las farmacias, en frascos envueltos en papel color salmón, con la etiqueta representando un hombre llevando á cuestas un gran bacalao.

Un frasco de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

## Los preparativos militares de España

### JUZGADOS EN FRANCIA

El «Journal des Debats» publica un artículo de su redactor especial del extranjero, Mr. Alcide Ebray, relativo á las medidas militares adoptadas en España recientemente. Tiene importancia este artículo, por la índole del periódico en que aparece y por algunas de las manifestaciones que en él se hacen.

«Han llamado la atención desde hace días—escribe Mr. Ebray—los telegramas de España que hablan de preparativos militares. Efectivamente, se han tomado medidas para completar la defensa de las Baleares, las Canarias y algunos puntos de la Península que tienen especial importancia estratégica. Pero sería equivocado, á nuestro parecer, sacar de ahí consecuencias pesimistas respecto á la actitud que el Gobierno de Madrid pudiera adoptar á consecuencia del conflicto ruso-japonés.

Síta á la vista que España no ha de pensar en mezclarse espontáneamente en dicho conflicto, pues nada tiene que perder ni que ganar en el Extremo

Oriente. El tomar, pues, esas precauciones será, sin duda, para hacer respetar su neutralidad en el caso, que no es de prever por ahora, de que la guerra ruso-japonesa produjera complicaciones en Europa. Además, las medidas adoptadas en España pueden atribuirse á un sentimiento que se observa siempre en las Naciones neutrales, en caso de guerra. Cualquiera de ellas, sin abrigar propósitos belicosos, toma precauciones para prevenir eventualidades posibles. Las demás, no queriendo ser menos diligentes, se apresuran á imitarla. Puede ocurrir también que todas las Potencias neutrales se pongan en estado de defensa, sin el menor propósito de pasar de la expectativa á la acción. Por una especie de círculo vicioso, las noticias pesimistas impulsan á los Gobiernos á prepararse, y los preparativos, á su vez, dan origen á nuevos rumores pesimistas. Mas la opinión no debe olvidar la verdadera situación de las cosas, ni alarmarse sin motivo. Y hasta debe considerar que, en tales casos, las precauciones militares adoptadas por los neutrales contribuyen á menudo á mantener la paz entre ellos.

En lo referente á España ha circulado un rumor que no hacemos mas que indicar, tomándole de los periódicos españoles, pero sin garantizar su certeza. Se ha dicho que el Gobierno inglés había manifestado al español que si, en prevision de complicaciones internacionales, no aseguraba la defensa de ciertos puntos estratégicos, y en particular de las Baleares, se vería aquél en la necesidad de proveer por sí mismo á tal defensa.

El presidente del Consejo de ministros, señor Maura, y el subsecretario de Estado han desmentido esta versión. No podían menos de hacerlo. Si el Gobierno inglés hubiese dirigido esa indicación al español, denotaría su conducta sospechas hacia otras Naciones, cuya actitud no justifica tales recelos. Pero, aún así, se comprendería que el Gobierno español hubiese accedido á dicha indicación para evitar todo pretexto de intervención de una Nación extranjera en dependencias de España. Y si ha procedido de excitaciones de ningún Gobierno extranjero, hay que aprobar también su conducta, en atención á los intereses nacionales que le están encomendados. Por lo que á nosotros toca, esa actitud no puede disgustarnos, pues aunque alguna vez hubiésemos podido temer que otra Potencia sintiese la atención de poner el pié en las Baleares, sea tentación no ha de asaltarnos á nosotros.»

## Contra los charlatanes de oficio

La Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación, de Oviedo, ha dirigido una circular á los presidentes de la Cámara de Comercio, con la que estamos absolutamente conformes.

La circular dice así:

Muy Sr. nuestro: El lastimoso es-

pectáculo que las Cortes de la Nación ofrecen al separarse con dañosa frecuencia de sucesos y minucias de infima condición política, y la alarmante preponderancia que vulgares conveniencias de bandería adquieren á diario en el Parlamento con menoscabo de los verdaderos intereses del país, mueven nuestro ánimo á exterminar de modo efectivo el disgusto que las clases productoras sienten en presencia de tan equivoco estado de cosas, que fuera de colocarnos en situación adversa, deprimente para la dignidad de un pueblo, por modesto que se reputa, contribuye á completar nuestro descrédito en el extranjero y á evidenciar con mayor notoriedad el cartel de pobreza que á manera de bochornoso estigma llevamos los españoles en la frente.

Hay que oponerse al avance de la chismografía parlamentaria, que á más de destruir el ya débil prestigio del sistema representativo, amenaza aniquilar también los últimos restos de nuestros alicios sociales, estérilmente incitados por infecundidad del Poder legislativo.

A modificar tan peligrosa situación tiende esta carta, á medio de lo cual requerimos el apoyo de la Cámara de su digna presidencia, rogándole en consecuencia se sirva decirnos:

Primero. Si estiman ustedes que ha llegado el momento de realizar una protesta colectiva ante las mismas Cortes, encaminada á corregir corrientes de tan pernicioso influencia para los intereses públicos; y

Segundo. Si es esta ocasión oportuna de recabar para nuestros organismos la facultad de elegir diputados á Cortes que en el Parlamento sean freno contra las demasías de la garrolería política.

En espera de su respuesta para obrar en conclusion, nos ofrecemos de usted afmos. seguros servidores q. s. m. b.— El vicepresidente, Francisco Secades.— El secretario, general A. San Román.

¿Encontrará esta protesta la acogida y la adhesión que solicitan sus autores?

Lo dudamos, por el decaimiento en que se encuentra el espíritu público. Pero, si es discutible la eficacia de atender la representación corporativa, para que las Cortes sean expresion mas exacta de la opinion pública, no cabe duda en que los protestantes asturianos, al quejarse tan amargamente de la completa esterilidad de la labor legislativa, son órgano del sentimiento común y de una verdadera y apremiante necesidad nacional. Nosotros venimos repitiendo un día y otro esa queja, y lo que ha sucedido en las últimas sesiones de las Cortes, la justifica aún mas.

«Así no se puede seguir»; esta es la voz general, y nada valdría cambiar de ministerio, ni tampoco de política. Con otro gobierno se repetiría el obstruc-

nador pugilato de las Cámaras, si no se cambia el espíritu y el procedimiento de nuestro sistema parlamentario.

## DE MARINA

Se ha resuelto que la señal que deben izar los buques de guerra cuando manejan pólvora y explosivos, sea la corneta B del Código internacional, en vez de la número uno del de Perea.

\*\*\*

Con motivo de la escasa cantidad consignada en presupuesto para pago de indemnizaciones, se ha resuelto que se limiten todo lo posible las expresadas Comisiones, debiendo siempre expresar el número de días probable de su duración al solicitar la autorización de este ministerio, y el exacto al dar cuenta de las que se hallan desempeñando.

Se ha dirigido una real orden á los capitanes generales de los departamentos, recomendándoles el mas exacto cumplimiento de la real orden fecha 29 de Diciembre de 1893, que dispone cesen en los buques donde prestan sus servicios los alféreces de navío que cuentan mas de cuatro años de embarco en su empleo, para que sean relevados por los que carezcan de esas circunstancias, y al propio tiempo se modifica la real orden de 7 de Septiembre último, que confirma la anterior en sentido de que los oficiales del expresado empleo que se destinan á los destroyers y torpederos han de contar cuando menos dos años de embarco en su empleo, prefiriendo á los que tengan mayor número de días de mar en su clase.

## RUSOS Y JAPONESES

### LA OPINION DE UN FRANCÉS

Un distinguidísimo oficial retirado de la marina francesa, muy conocedor del país en que se desarrolla la guerra, ha dirigido una carta al periódico «Tablettes des Deux-Charentes», de la que sacamos los siguientes párrafos:

«Hace ya siete años—dice—que los japoneses se apereiben á la guerra. Rusia, que deseaba un arreglo y confiaba en la paz, había reunido en la Manchuria las tropas absolutamente necesarias para hacer efectiva la ocupacion de la misma; así es que los sucesos, al precipitarse, la han encontrado desprevénida del todo. Los japoneses han alcanzado algunos éxitos parciales; pero esto no significa nada en una campaña como la que empieza ahora. Numerosos contingentes rusos se dirigen á la ribera septentrional del Ya'ou, y aún habrá de transcurrir bastante tiempo antes que inaugure la verdadera guerra.

La derrota del Japon es matemáticamente, segura. Los neutrales intervendrán, sin duda alguna; porque Inglaterra y los Estados- Unidos están dispuestos á no permitir la ruina del Japon, y el Mikado logrará salvar las re-



liquias de sus ejércitos; pero se verá obligado a pagar una fuerte indemnización de guerra, y para conseguirlo habrá de aumentar los impuestos que ya pesan sobre el país de un modo intolerable. Sobrevendrá la miseria, se presentará en escena el socialismo, estallará una formidable revolución, se hundirá el Gobierno, y el Japon, presa de la amarquía, tornará a la barbarie.»

Hasta aquí el marino francés, y por mas que sea algo expuesto a quiebras el papel de profeta, hemos de convenir en que existen razones sobradas para conceder algún crédito a sus vaticinios sobre el probable resultado de la guerra.

### TRAICION JAPONESA

A Chemulpo ha llegado el vapor «Wene-Chow» procedente de Pors Arthur, conduciendo a su bordo 359 japoneses fugitivos. El «Ven-Chow», que se encontraba en Port-Arthur en la noche del primer ataque de los japoneses a la plaza, confirma el hecho de haberse valido los japoneses para aproximarse al puerto del código de señales ruso.

A la pregunta que hicieron desde alta mar, contestaron los fuertes de la plaza: *camino libre*. Por medios tan reprochables lograron los torpederos japoneses penetrar al puerto y aproximarse a los costados del «Potalva», del «Revitsan» y del «Cesarewitch».

## BARCELONA 9 MARZO

ET CRIMEN DE ANOCHE

Asesinato de Bran (el «Aragón») por el «Nelo»

Anoche, a las doce menos cuarto, ocurrió un suceso sangriento en la Antigua Mallorquina de la Rambla, que consternó a cuantas personas tuvieron conocimiento del hecho.

Poco antes de la mencionada hora cuestionaban en la Plaza Real, Gregorio Bran Cebollero (a) Aragón, y Manuel Compe (a) Nelo, y, según se dice, dos sujetos mas.

El vigilante que presta servicio en la referida plaza, al ver que la riña se encarnizaba, tocó el pito de auxilio, acudiendo entonces algunos serenos y vigilantes más.

Entonces los contrincantes huyeron por la calle de Arolas, penetrando en la Antigua Mallorquina, según parece, por la puerta que tiene en la calle de Arolas.

Lo que no se sabe con certeza es si cuando entró Gregorio Bran en el referido establecimiento iba ya herido, ó si le pegaron las puñaladas que le causaron la muerte, dentro de él.

Al instante de penetrar Bran y su contrincante en la Mallorquina, cayó el primero muerto en el suelo, tratando de huir el Nelo, quien fué detenido por el sereno Juan Pallet y cacheado por el vigilante José Buret.

A los breves instantes de ocurrir tan lamentable suceso, numeroso gentío se estacionó en la calle de Arolas y Rambla, frente a la Mallorquina.

Acudieron en seguida al lugar del suceso el jefe de policía, señor Trassois, los cabos Ramirez, Casals, Agapito, Marín, Gámez, Oquende, guardias municipales, serenos y agentes de la policía judicial.

Avisado el juzgado de guardia, se personó en seguida en el lugar del crimen el juez del distrito del Norte don Pedro Prendes, acompañado del escribano Sr. Vintró, procediendo a las dili-

gencias de rúbrica.

Reconoció el cadáver el médico don Juan Just, que por casualidad se encontraba, según se dice, en aquel sitio.

Las heridas que el referido facultativo apreció, fueron las siguientes:

Cuatro en el tórax, region del corazón, una en la region yugular derecha, una en el brazo atravesándole de parte a parte, y otra en el antebrazo.

También tiene fracturado el mismo brazo a causa de la caída. Algunas de las heridas eran mortales por necesidad.

Las heridas, según parece, fueron producidas por arma blanca.

Se dice que a las once fué echado de un café cantante el Bran por un guardia municipal, y registrado por el mismo para saber si llevaba armas prohibidas encima.

Poco antes de penetrar ambos en la Mallorquina, hemos oido decir que hubo un disparo de arma de fuego en la calle de Arolas.

El Nelo al ser detenido llevaba en la mano una faca, siendo conducido al cuartelillo de San Felipe Neri.

El juez señor Pedro Prendes estuvo hasta avanzada hora de la madrugada tomando varias declaraciones.

De los otros sujetos que se dice acompañaban al Nelo, no había sido detenido ninguno.

### UNA QUIEBRA

Se ha declarado en quiebra la Sociedad Farmacéutica Española con un pasivo de cuatro millones de pesetas. Dicese que su gerente L. Gaza no sale muy bien librado en su gestion administrativa. Se calcula en más de 600 los accionistas, entre ellos bastantes obreros y farmacéuticos que tenían depositados sus ahorillos con una ó más acciones.

La documentación y demás piezas justificativas están en poder del Juzgado.

## REUNION IMPORTANTE

Convocados por el Sr. Delegado de Gobierno de S. M. en esta Isla, se han reunido esta mañana en el despacho de dicha autoridad el Senador del Reino, D. José de Olives Magarola, los Alcaldes de todos los pueblos de la Isla, con una comision de cada uno de los Ayuntamientos, y varias personas significadas de esta localidad. El Sr. Delegado ha manifestado que se había permitido molestar a los allí congregados para exponerles una idea que hace tiempo viene acariciando y que, de poder llevarse a la práctica, cree que había de contribuir grandemente al desarrollo de los intereses materiales de esta hermosa isla por la cual siente vivísima predileccion que sentiría si hubiese nacido en ella. Tal es el establecimiento de un servicio de automóviles ó la construccion de un ferrocarril económico que, partiendo de Mahon ó de Villa-Carlos y pasando por todos los pueblos de la Isla, llegase hasta Ciudadela. Cree el señor Cavanillas que había de suceder en Menorca lo que han ocurrido en todas partes, esto es, que con la mayor rapidez y facilidad en las comunicaciones había de venir forzosamente el aumento de viajeros y la mayor exportacion de productos.

Hicieron luego uso de la palabra varios de los señores presentes para manifestar al Sr. Delegado del Gobierno el agradecimiento que como menorquines sentían por su hermoso y plausible

pensamiento y que podía contar desde luego con su mas decidida cooperacion y apoyo para llevarlo a la práctica.

Despues de discutido detenidamente el asunto, se creyó que lo mas realizable hoy, sería la construccion de un ferrocarril económico y en su consecuencia, se procedió al nombramiento de una comision para estudiar tan importante mejora y presentar el oportuno proyecto.

Fueron nombrados para formar dicha comision los señores siguientes: don José de Olives Magarola, D. Juan Victory, D. Juan J. Rodriguez, D. Bartolomé Escudero, D. Pedro Ballester, don Joaquín Comella, D. Francisco F. Andreu, D. Francisco Ruiz y D. José Roca.

EL BIEN PÚBLICO no puede menos de aplaudir la idea iniciada por el Sr. Delegado del Gobierno en esta isla, y promete apoyarla con todas sus fuerzas.

\*\*\*

Después de la reunion de que acabamos de dar cuenta, los Sres. Alcaldes y Senador Sr. Olives, se han ocupado de la cuestion del amarre del nuevo cable telegráfico, y han acordado dirigir el siguiente telegrama al Sr. Presidente del Consejo de Ministros:

«Reunidos Mahon Alcaldes isla y Senador Olives, suplican a V. E. nuevo cable Baleares amarre Menorca estrecho archipiélago para asegurar comunicacion tres islas ó cuando menos que al tenderse el cable que una Mallorca continente se prolongue hasta Menorca.»

También los Sres. General Gobernador militar de esta isla y Delegado del Gobierno, á solicitud de los referidos Sres. Alcaldes, han dirigido un telegrama análogo á los Sres. Ministros de la Guerra y Gobernacion, respectivamente.

El Capitan General de Marina del Departamento de Cartagena publicará un anuncio en el «Boletín Oficial» convocando á subasta pública la ejecucion de las obras de composicion de la caldera del bote de vapor salva vidas de la seccion torpedista de Mahon.

Por el Ministerio de Marina se ha ordenado que vuelvan al servicio todos los individuos pertenecientes á la marina que están en uso de licencia.

La esbelta y bella Raquel,  
La siempre joven Ninon,  
Debieron su cabellera,  
Al buen PETROLEO SANSON.

### OTRO FRÉGOLI

Se hallan en esta ciudad y en breve cuenta presentarse ante el público mahonés en el «Casino Consey» una compañía de variedades, que dirige el célebre ventríloquo Caballero Felip en la que figura el extraordinario transformista Giuseppe Minuto.

Este afamado artista, según hemos leído, se dió á conocer por primera vez al público en Parana (República Argentina) donde exhibió todo el trabajo de Frégoli, del cual es aventajado discípulo.

Minuto pertenecía á una Compañía de Opereta que por aquellos tiempos trabajaba en la espresada República.

Admirado del trabajo del gran transformista acudió Minuto á Frégoli en demanda de lecciones que gustosísimo le dió por ver en él un continuador de sus trabajos.

Desde aquella época ha seguido Minuto casi sin interrupcion sus habilidades y favorecido con sus dones, si que también por la fortuna; obtuvo

en la loteria un premio de diez mil duros, completando su perfeccionamiento de lo que se proponia pues con dicha cantidad, pudo adquirirse un completo y lujosísimo vestuario y el decorado suficiente para su presentacion.

No tan solo en América si que también en España, ha merecido el Minuto apausos y ovaciones en los principales teatros donde ha trabajado.

No es Minuto un *ilusionista* ni un *saltimbanquis* de esos que con frecuencia se presentan en los teatros.

«La Cafetera» «El Camaleonte» «La Medalla» «El Relámpago» y otras muchas producciones, componen el repertorio de Minuto, habiendo algunas obras en la que representa ocho tipos distintos y mas de treinta transformaciones hechas con asombrosa rapidez.

Aguardamos ver los trabajos para aseverarnos de cuanto hemos leído respecto al Sr. Minuto y la Compañía que dirige.

Anteayer fondearon en la bahía de Palma los torpederos «Julian» «Ordofiez» y «Acededo» que de un momento a otro saldrán para este puerto punto de su destino.



En el «Isla de Menorca» son esperados mañana unos quinientos reclutas destinados al Regimiento de Baleares n.º 2.

El escuadron de caballería esta mañana ha salido á practicar una escurcion á los pueblos de Villa-Carlos, San Luis, San Clemente y Alayor.

A las doce de esta mañana ha llegado de Barcelona y escalas el vapor «Menorquin», conduciendo entre otros efectos, pertrechos para las tropas, y 1.480 tablas para samas, consignadas á la Administracion Militar.

El «Isla de Menorca» que saldrá mañana por la tarde directo á Barcelona, á su regreso conducirá unos quinientos individuos destinados á los batallones destacados en esta isla, cuyos individuos vienen á relevar los que llevan cumplidos los tres años de servicio en activo.

Victima de corta enfermedad y confortada con los auxilios de la Iglesia, en la noche del sábado último falleció en Ciudadela á los 71 años de su edad la respetable Sra. D.ª Catalina Anglada y Píris, tia carnal de nuestro distinguido amigo Dr. D. Gabriel Vila, Pbro., Ecónomo, á quien lo mismo que á la demás familia enviamos nuestro mas sentido pésame, al propio tiempo que elevamos sentido ruego al Altísimo para el eterno descanso del alma de la finada, (Q. G. H.)

Hoy han empezado la instruccion los reclutas incorporados al Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

Se nos presenta nueva ocasion para evidenciar una vez mas la exactitud y presteza con que cumple sus compromisos el Banco Vitalicio de España, Sociedad de seguros sobre la vida.

Recientemente falleció uno de los asegurados, que tenía un seguro de veinte mil pesetas.

Habiendo los beneficiarios presentado los documentos necesarios para la



formacion del oportuno expediente al Representante de dicha Sociedad en Menorca D. Pascual J. Hernandez, a los cinco días de haber recibido dichos documentos el Administrador de dicha Sociedad, ordenó se satisficiera el importe del referido seguro.

Es digna de aplauso esta fidelidad y precision de que tantas pruebas ha dado la Sociedad aseguradora Banco Vitalicio de España y revela el estado floreciente de la misma, cuyos hechos la recomendamos eficazmente.

Mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales el acto de la revision de exenciones de los mezos de los reemplazos de 1901, 1902 y 1903.

PALMA 7 MARZO

### MOVIMIENTO DE TROPAS

EXCEDENTES DE CUPO

Según órdenes del Excmo. Sr. Capitán General durante la actual semana se presentarán todos los excedentes que pertenecen al cupo de 1903.

Sabido es que estos reclutas se incorporan para cubrir bajas en los Regimientos de Infantería.

En el Regimiento Infantería de Baleares número 1 existen unas 130 bajas y los excedentes que deben cubrirlos se presentarán el día 8.

En el Regimiento Infantería de Baleares número 2 hay unas 800 bajas.

Como los reclutas de aquella Isla no son bastantes para cubrirlos, marcharán de Mallorca para Mahon unos 500 excedentes.

Estos se incorporarán el jueves 10 ó sea el mismo día de la salida del vapor para Mahon.

A igual de los demás excedentes que han aprendido la instrucción los reclutas que se presentarán esta semana estarán en filas tan solo dos meses.

### PAILEBOT ABANDONADO

Ayer mañana, serian las cinco de la misma, cuando el pailebot «Comercio», de la matrícula de Ciudadela, que estaba fondeado en Porto-Colem, á causa del temporal, rompió las amarras, encontrándose al poco tiempo en alta mar puesto que la tripulación al romperse las amarras, estaba en tierra.

Los marineros al ver la desgracia enseguida dieron aviso á varias embarcaciones para que fuesen en busca del «Comercio».

Salió de Porto-Colem, desafiando el horroroso temporal, la barquilla escampavía «Dolores» en busca del pailebot abandonado.

Un falucho de la matrícula de Santany que divisó al «Comercio», fué en su busca, logrando alcanzarle.

Los marineros de este falucho subieron á bordo del citado pailebot, logrando gobernarle y evitar que se estrellase contra la costa.

Los marineros de la barquilla «Dolores», poco tiempo después vieron al «Comercio», haciéndose cargo del citado barco.

Tripulado por los mismos, hicieron rumbo hacia este puerto, donde han llegado á las diez de esta mañana.

El pailebot «Comercio» ha sido puesto á disposicion de las autoridades de esta Comandancia de Marina.

Por las autoridades de Marina hoy ha sido entregado el pailebot «Comercio», de la matrícula de Ciudadela, á su patron D. Miguel Sastre

## SECCION POÉTICA

### AL CAER DE LA TARDE

(A MI SIMPÁTICO AMIGO ANTONIO SAMPOL)

Ya muere el sol, allá, en el Occidente,  
Queda el mundo sumido en dulce calma,  
Cesa del ruiseñor los dulces trinos  
Buscando el toscó nido en la enramada.  
La brisa que acaricia nuestra frente,  
Es brisa tan pura y perfumada  
Por el celeste aroma de las flores  
Que en los prados esparcen su fragancia;  
Llena mi corazon de amor y vida  
Y dulce inspiracion alberga mi alma.  
La negra noche ya su manto extiende  
Para morir después en la alborada.  
¡Oh qué felicidad! ¡oh qué ventura!  
¡Cuánta dicha Natura nos depara!  
En estos campos llenos de poesías  
Lejos del mundo y de sus sombras vanas  
El firmamento pueblan las estrellas,  
La luna macilenta se levanta  
Y allá, en el valle, se oyen los lamentos  
De las olas que estallan en la playa.  
¡Oh poético crepúsculo de la tarde  
Que mi corazon llenas de esperanzas  
Y evocas en mi pecho mil recuerdos  
De mi querida é inolvidable infancia!  
Con pura y santa fé, yo te bendigo,  
Bendigo tu belleza soberana  
Y bendigo también la Providencia  
Que te creó y dió vida de la nada.

Vicente Torres Nin.

Mahon 4 Marzo 1904.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 10.—3 m.

Barómetro, 753'2; viento SE. flojo; marejada del SO.; cielo despejado; horizontes acelajados.

Pasajeros llegados esta tarde en el vapor correo «Memorquin»:

De Barcelona.—Rafael Ros; 1 Farmacéutico militar; Gabriel Toy; Pedro Huguet, y 20 individuos de tropa.—Total, 24.

De Alcudia.—José Ginedo y dos mas, y Gerónimo Riera.—Total, 4.

## SECCION AMENA

Ceroglífico comprimido

KT SOL FE

M. GAYÁ.

### CHARADA

De dos-tres sabemos todos que las hay buenas y malas aunque diga la tres-prima que andamos por las ramas.

A la dos con la primera para mí la quiero blanda, y toda en vez de barata me resulta la mas cara.

CHICHARITO.

Las soluciones, en el próximo número.

Solucion al jeroglífico del número anterior:

CONTRASTE

\*\*\*

Solucion á la charada del mismo número:

CALVO

## El Bien Público

POR CORREO

Madrid 8.

LOS SUCESOS DE VALLADOLID

Valladolid.—A las cinco de la tarde numerosos grupos de mujeres, seguidas de chiquillos, recorrieron en manifestacion varias calles, pasando por los talleres donde trabajaban mujeres, exhortando á éstas á abandonar el trabajo y á que se unieran á la manifestacion.

Así lo hicieron muchas.

Cuando la manifestacion llegaba á la calle de Miguel Ciscar, esquina á la de Marina, desembocó una seccion de la guardia municipal montada y cuarenta guardias civiles de caballería.

Previos los toques de atencion, cargaron los guardias municipales montados sable en mano.

Los guardias civiles montados cargaron también contra los manifestantes, pero sin desenvainar los sables.

El capitán que mandaba la fuerza de la guardia civil atropelló á los corresponsales y á los redactores de los periódicos locales que hacían la informacion, á pesar de sus protestas significándole que cumplían su mision.

Momento después, la guardia civil de caballería y la de infantería dieron una nueva carga, efectuando una descarga cerrada, la cual produjo varios heridos y contusos.

También practicó numerosas detenciones.

Aumenta el pánico en la poblacion.

La excitacion de los ánimos ha llegado al colmo.

Cinco guardias, dos obreros, dos mujeres y un niño, todos heridos, fueron llevados al hospital.

También se sabe de otros heridos que no se presentaron en la casa de socorro, permaneciendo ocultos en sus domicilios.

El Ayuntamiento, reunido en sesion extraordinaria, acordó que se vendan seis mil panes á 30 céntimos.

Públicamente se censura al Alcalde porque no trató de evitar el conflicto; antes por el contrario, lo que ha hecho es tratar con desprecio la cuestion de los obreros.

Próximamente á las seis y media de la tarde, cuando principiaban á disolverse los grupos y parecía que iba á restablecerse la calma, formóse un grueso grupo de mujeres capitaneadas por mozaletas, que principiaron á recorrer las calles obligando á cerrar las tiendas y comercios, excepto las boticas, ante las cuales aplaudían.

Después se dirigió el grupo al domicilio del alcalde, rompiendo los faroles de la calle de Santiago.

Frente al Casino Republicano y Colegio de caballería los manifestantes dieron vivas.

Después apedrearon los cristales de los faroles.

Desde el convento de las monjas carmelitas, situado en la esquina del paseo de Zorrilla, los grupos volvieron hacia la calle de Santiago, apedreando furiosamente los cristales.

Entonces la guardia municipal y los del orden público cargaron á sablazos defendiéndose los alborotadores á pedradas y con palos.

Un guardia de orden público, llamado Ambrosio Gutiérrez, fué herido, cayendo al suelo sin sentido.

En esta situacion, un individuo intentó rematarle con una enorme piedra, lo que impidieron dos corresponsales de periódicos.

A las siete de la noche se formó otro grupo frente al Casino Republicano en la calle de Santiago.

La guardia civil de caballería cargó contra los manifestantes previo toque de atencion, repartiendo sablazos y atropellando é hiriendo á varias personas del grupo.

La fuerza fué recibida con grandes gritos é insultos.

Entonces se oyó una descarga cerrada produciéndose gran pánico.

Se ignora hasta donde legará el conflicto.

Témese que mañana, martes, ocurra algo grave.

Reina gran consternacion.

A las diez de la noche se restableció la circulacion en la plaza Mayor y se disolvieron los grupos.

Los heridos conocidos hasta ahora son los siguientes:

Una costurera, herida en la cabeza.

Un guardia municipal, contusion en la cabeza.

Otro guardia municipal, contusion en un ojo.

Un jornalero, contusion en la cabeza y conmocion cerebral.

Un agente de orden público, tres contusiones graves en la cabeza y conmocion cerebral.

Otro guardia de orden público dos contusiones en la cabeza.

Un carpintero herido de sable en la cabeza.

Un sugeto de 13 años herido de sable en la frente.

Un jornalero herido en la nariz.

Se dice además que hay heridos un súbdito y un cabo de municipales.

## POR TELEGRAFO

Madrid 10.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

773—250.000 pesetas

12031—100.000 »

5838—55.000 »

Con 6.000 pesetas

9039 15856 1511 10746

4896 7239 239 2274

8900 11031 4024 3182

5926 2557

Madrid 10.

El Cónsul General de Alemania en Barcelona ha recibido una comunicacion de su Gobierno, participándole que el día 23 fondeará en Mahon el yacht imperial «Konig Wilhem», conduciendo al Emperador Guillermo II, el cual viaja de incógnito. Permanecerá en Mahon algunas horas, saliendo después para Malta.

Madrid 10.

Lisboa.—Han sido derrotados los sublevados de las posesiones portuguesas de Guinea.

Los indígenas se han sometido por completo á las tropas portuguesas, las que han tenido escasas bajas.

Madrid 10.

Cette.—Sigue en el mismo estado la huelga de los cargadores del muelle.

Cuantas gestiones se han practicado han sido hasta ahora infructuosas, mas se espera que se suavizarán las exigencias de una y otra parte para llegar á un arreglo.

Madrid 10.

Chiclana (Cádiz).—Los jornaleros que están sin trabajo y sin medios para sustentarse, han acudido al Ayuntamiento impidiendo los municipales que subieran los manifestantes.

El Alcalde ha ordenado se les repartiera 629 pesetas, y les ha prometido arbitrar medios para darles ocupacion.



# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y haya fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestion, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatacion del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la accion digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilacion y nutricion completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitucion de ellas y de los licores de mesa. Es de alto seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Meliton y Crescencio.

Santo de mañana.—Stos. Eulogio y Fermín.

Cultos.—Mañana viernes en Sta. María continuacion del Septenario Doloroso: á las 3 y media piadoso Viacrucis, sermón á cargo del Rdo. Sr. Tutzó, M. A., Sagrada Corona y canto del Stabat Mater por la escuela.

En S. Francisco de Asís por la noche seguirá el piadoso Septenario de Ntra. Señora de los Dolores, ejercicio de la Buena Muerte, sermón que dirá D. José Juaneda, Vicario, y siete Padre-nuestros cantados al órgano.

En el Carmen sermón moral por la noche que dirá el P. Rafael de Gracia, Capuchino, Stmo. Rosario y canto del Perdon ó Dios mio.

En el Sagrado Corazon continúa la devocion del mes consagrado al glorioso Pa-

triarca S. José.

Viacrucis en la Concepcion, S. José y Asilo de Huérfanas.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Asuncion en Santa María

## Cotizacion oficial

Madrid 9.—4 t.

4 por ciento interior.	73'95
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	93'55
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	414'50
París á la vista.	39'00 á 38'90
Londres á la vista.	34'88 á 00'00

Imp. de M. Parpal

## REPRESENTACIONES

en general de Importacion y Exportacion se desean para Barcelona y resto España. Buenas referencias y garantias. Correspondencia en español ó francés. Ofertas bajo Hc. 241, B. á Haasenstein y Vogler. Barcelona. 2-2

## En la confiteria de CARDONA

SAN ROQUE, 35

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma Pasteles de langosta, marisco, pescado y queso.

DULCES PARA POSTRES

ARANJAT Y CABELLO DE ANGEL

## EMULSION FORCADA

UNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona inánimemente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardos en andar, desganados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

## SUBASTA

El domingo 13 del corriente, á las once de la mañana, se venderá en pública subasta siempre que la postura sea competente á juicio de los vendedores, la casa n.º 20 de la calle de Hannover de esta ciudad.

La subasta se celebrará en el despacho de los Sres. Gofalons y C.ª, calle del Angel, n.º 10. 9-11

## LAS DELICIAS

CONFITERIA Y PASTELERIA DE PEDRO DE A. VALLS

En este establecimiento se expenderán al público todos los viernes de la presente Cuaresma, pasteles de marisco y de pescado, como en los años anteriores.

1, Prieto y Caules, 1.—MAHON

## Sociedad general de transportes maritimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo 1904

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

## BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida á prima fija

Capital Social.	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901.	14.780.951'34
Capitales asegurados hasta el 31 de Septiembre de 1903.	420.212.624'35
Pagado á los asegurados hasta igual fecha.	26.770.664'06

Esta Sociedad, genuinamente española, se dedica á constituir Capitales, pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formacion de dotes, redencion de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernández.—Mahon. 4-6



LA NIÑA

## EFIGENIA GASCÓ HILARIO

HA SUBIDO AL CIELO

á las 10 de esta mañana, á la edad de 6 meses

Sus aflijidos padres, hermanitos, abuala, tíos, primos y demás familia al participar á sus amigos pérdida tan sensible, les suplican asistan á su entierro que tendrá lugar á las 10 de mañana viernes.

Casa mortuoria, Gracia 78.

Mahon 10 Marzo 1904.

No se invita particularmente.

## ANTIRREUMÁTICO GRAU



## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias